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Бюджет утверждён

Кольца, брусья 
и ленты
31 октября в России от-
мечают День гимнасти-
ки. Этот праздник был 
учрежден в 1999 году.

В нашей стране, а так-
же в Европе данный вид спорта начал ак-
тивно распространяться с конца XVIII века. 
В 1896 году его включили в программу первых 
Олимпийских игр.

В Алтайском крае есть федерации спортивной 
и художественной гимнастики. Наши спортсме-
ны участвуют не только в региональных, но и во 
всероссийских, и престижных международных 
состязаниях, привозя оттуда победы. Недавно 
в Барнауле прошли краевые соревнования по 
художественной гимнастике «Осенний кубок».

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
«Туристические» субсидии

В крае до 10 ноября принимают заявки на субсидии по 
социальному туризму. Они предусмотрены региональной 
программой.

Компенсировать можно часть затрат на оборудование и 
инфраструктуру для путешественников и отдыхающих с 
ограниченными возможностями. С документальным под-
тверждением можно вернуть до 80% за текущий и прошлый год.

Узнать, какие нужны бумаги для этого, можно на сайте 
краевого управления по развитию туризма и курортной 
деятельности.

Ярко-жёлтые поля
В Алтайском крае вырос объем производства рапса. Это 

экспортно ориентированная культура, она очень востре-
бована на зарубежном рынке.

В 2020 году рапс в нашем регионе занял 135 тыс. га. По 
предварительным данным, в этом сезоне валовой сбор мас-
лосемян – 186 тыс. т. В сравнении с прошлым годом урожай 
больше на 20 тыс. т, сообщает краевой Минсельхоз.

Самый большой сбор обеспечили аграрии Ребрихинского 
района – 27 тыс. т. В Целинном районе – 20 тыс., в Кытманов-
ском, Смоленском и Зональном – по 12 тыс. т.

Первый в России
Федеральный институт оценки качества образования 

провел мониторинг дополнительного профессионального 
обучения педработников. По этому показателю наш край 
оказался первым в России.

Министр Максим Костенко сказал, что опорой в этой 
сфере является Алтайский институт развития образования 
имени Адриана Топорова. Вуз проделал большую работу 
по сетевому взаимодействию сообществ преподавателей, 
запускает новые программы повышения квалификации.

В 2018 году институт уже занимал первое место в стра-
не по программам дополнительного профессионального 
педагогического образования. Чуть ранее организации 
присвоили статус федеральной инновационной площадки 
Минобрнауки РФ.

Летим на Байкал
С 8 ноября авиакомпания «ИрАэро» возобновит рейс 

Барнаул – Иркутск. Вылет назначен на 22.40, время в пути – 
2 часа 10 минут.

Как сообщают в аэропорту Барнаула им. Г.С. Титова, рейсы 
будут выполняться по воскресеньям на самолете CRJ200. 
По данным сайта авиакомпании, билет будет стоить от 
5,5 тысячи рублей до 11,7 тысячи рублей.

Алёна ИВАНОВА

Чистая вода
В Алтайском крае отремонтировали и пробурили 

67 скважин. На эти цели в 2020 году выделено более 
220 миллионов рублей.

Как рассказали в региональном Минстрое, всего пла-
нировали провести ремонт на 75 объектах. Это позволит 
улучшить качество водоснабжения для более чем 170 тысяч 
местных жителей.

На сегодняшний день работы полностью завершены на 
67 объектах, в том числе новые скважины появились в Ново-
алтайске и Славгороде. В Целинном, Шипуновском, Троицком, 
Тальменском, Ребрихинском, Павловском, Крутихинском, 
Косихинском, Каменском, Зональном и Локтевском районах 
в текущем году пробурили по три новые скважины. Буро-
вые работы продолжаются в селах Володарка и Топчиха, 
Боровиха, Ребриха, Высокая Грива, Устьянка.

В ряде сел устанавливают новое оборудование, обеспечиваю-
щее водой в зимний период без использования водонапорной 
башни, павильоны, обустраивают санитарные зоны.

Лина ГОРДЕЕВА
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В крае беззаявительный порядок предоставле-

ния ежемесячной выплаты в связи с рождением 
(усыновлением) первого ребенка автоматически 
продлен до 1 марта 2021 года. Дополнительных 
документов и заявлений предоставлять не надо, 
сообщает Минсоцзащиты региона. 
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 2-7 м/с. 
Переменная облачность, 

преимущественно без осадков.
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Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 4-9 м/с. 
Преимущественно без осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 2-5 м/с. 
Преимущественно без осадков.

1 ноября

2 ноября
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Нет такого вычета
Жители Алтайского края мас-
сово поверили мошенникам, 
обучающим способу получения 
денег с помощью несуществую-
щего налогового вычета, и за-
валили налоговые органы соот-
ветствующими заявлениями.

В пресс-службе УФНС по Алтайскому 
краю рассказывают, что инспекторы де-
лают огромную работу, так как обязаны 
дать ответ на каждое такое обращение, 
а жители все равно денег не получат. 
В общем, и те и другие напрасно тратят 
свое время.

Видеоролик с инструкцией «о получе-
нии социального вычета по дополнитель-
ным взносам» распространяется в мессен-
джерах и соцсетях. В видео мошенники 
называют выдуманный возврат вычетом 
«на обязательное пенсионное страхование» 
и уверяют, что его может получить любой 
работающий россиянин.

Жители Алтайского края доверились 
распространителям ложной информации 
и массово подают запросы на получение 
несуществующего вычета. Однако, по сло-
вам начальника отдела налогообложения 
доходов физических лиц УФНС России по 
Алтайскому краю Ирины Смирновой, 
они получат отказ, так как, согласно дей-
ствующему законодательству, налоговая 
служба предоставляет социальный вычет 
«по расходам на накопительную часть 
трудовой пенсии». Однако и его вправе 
получить лишь тот налогоплательщик, 
который уплатил дополнительные взносы 
на накопительную часть трудовой пенсии 
за свой счет. Если же дополнительные 

взносы на накопительную часть пенсии 
за налогоплательщика уплачивал его 
работодатель, право на социальный нало-
говый вычет физическое лицо не имеет.

«В декларациях, заполненных с исполь-
зованием видеоролика, налогоплатель-
щиками заявлены суммы заработной 
платы, отраженные в Справке о состоя-
нии счета в Пенсионном фонде России, 
с которых работодателями исчислены 
страховые взносы. В таком случае вычет 

нормами НК РФ не предусмотрен», – под-
черкивает Ирина Смирнова.

Достоверную информацию о предо-
ставляемых ФНС России налоговых вы-
четах и порядке их получения можно 
найти на сайте Федеральной налоговой 
службы в разделе «Налоговые вычеты» по 
адресу: https://www.nalog.ru/rn77/taxation/
taxes/ndfl/nalog_vichet/#t2

Подготовил 
Евгений ШУМИЛОВ

Главный финансовый документ Алтайского 
края на 2021 год принят в первом чтении. Не-
смотря на пандемию и связанные с ней слож-
ности, он социально ориентированный, как и в 
предыдущие годы.

29 октября на очередной 
сессии Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 
депутаты утвердили основ-
ные параметры краевого 
бюджета на 2021 год и на 
плановый период 2022–2023 
годов. За принятие главно-
го финансового документа 
проголосовали 52 парла-
ментария, против – 11. Это 
фракции КПРФ и ЛДПР.

П�������� 
� ����������

Выступая с основным до-
кладом, заместитель пред-
седателя правительства ре-

гиона, министр финансов 
Алтайского края Данил Сит-
ников сообщил, что главный 
финансовый документ фор-
мировался в напряженных 
условиях. В первую очередь 
это связано с проведением 
мероприятий по борьбе с 
коронавирусом.

По словам Ситникова, при 
расчете бюджета министер-
ство ориентировалось на 
базовый вариант прогноза 
социально-экономического 
развития Алтайского края 
на будущий год. Инфляция 
прогнозируется на уровне 
3,7%, рост регионального 
валового продукта – 103,3%, 

среднемесячная номиналь-
ная начисленная заработная 
плата – 31 682 рубля, а ми-
нимальный размер оплаты 
труда – 12 792 рубля.

– При формировании бюд-
жета мы основывались на 
нескольких приоритетах, – 
отметил министр. – Это без-
условное выполнение всех 
социальных обязательств 
перед жителями края, до-
стижение национальных 
целей, определенных ука-
зами президента России, и 
обеспечение реализации ме-
роприятий индивидуальной 
программы социально-эконо-
мического развития региона.

О бщ и й  о б ъ е м  д ох о -
дов краевого бюджета в 
2021 году планируется в 
сумме 106 млрд 595 млн руб. 
В том числе собственные (на-
логовые и неналоговые) дохо-

ды на следующий год запла-
нированы в объеме 58 млрд 
273 млн руб., что на 3% выше 
текущего года. Основными 
источниками формирования 
налоговых доходов являются: 
налог на доходы физических 
лиц – 20 млрд 853 млн руб., 
налог на прибыль организа-
ций – 13 млрд 456 млн руб. 
и акцизы – 13 млрд 210 млн 
руб. Поступления из феде-
рального бюджета на 2021 
год предусмотрены в сумме 
47 млрд 996 млн руб.
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Расходы бюджета на следу-
ющий год составят 112 млрд 
422 млн руб. При этом на со-
циальную сферу запланиро-
вано 74% расходной части! 
Данил Ситников пояснил, 

что в Алтайском крае будут 
проиндексированы заработ-
ные платы работникам бюд-
жетной сферы и социальные 
выплаты. Еще 1,6 млрд руб. 
направят на выравнивание 
бюджетной обеспеченности 
муниципалитетам. Кроме 
этого, на краевой уровень 
перейдут расходы на оплату 
труда педработников допол-
нительного образования.

– Особое внимание в 
сложившихся непростых 
условиях уделено отрасли 
здравоохранения, – подчер-
кнул министр. – В законо-
проекте учтены возможные 
расходы на противодействие 
распространению корона-
вирусной инфекции. На 
2021 год планируется дове-
дение стоимости территори-
альной программы госгаран-
тий бесплатного оказания 

медицинской помощи за 
счет средств краевого бюд-
жета до 100% норматива. 
Таким образом, она будет 
бездефицитной. Увеличение 
предусматривается более чем 
на 600 млн руб. Кроме того, 
вырастет размер взноса на 
неработающее население – 
он составит 12,7 млрд руб. с 
увеличением на 400 млн руб.

Таким образом, только на 
старте 2021 года при рассмо-
трении бюджета расходы на 
здравоохранение увеличива-
ются на 1 млрд руб. Особое 
внимание будет уделено мо-
дернизации первичного зве-
на здравоохранения регио-
на. На федеральном уровне 
принято решение выделить 
Алтайскому краю 1 млрд 
505 млн руб.

(Окончание на 2 стр.)

Особое внимание уделено модернизации первичного звена здравоохранения.На социальную сферу запланировано 74% расходной части.
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  КРАТКО .

  НОВОСТИ .

  В АКЗС .

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

Бумажная или электронная?
«Чем электронная трудовая книжка лучше обыч-

ной и зачем на нее переходить?
Геннадий Ветров, г. Новоалтайск».

На этот вопрос отвечает начальник Управления органи-
зации персонифицированного учета Отделения Пенсион-
ного фонда РФ по Алтайскому краю Вадим Застрожнов. Он 
назвал 6 пунктов.

Работник имеет простой и быстрый доступ к информа-
ции о трудовой деятельности через личный кабинет на 
сайте Пенсионного фонда РФ или на сайте портала госуслуг.

Сведен к минимуму риск ошибочных, неточных и не-
достоверных сведений.

Человек получает дополнительные возможности дис-
танционного трудоустройства.

Пенсию можно оформить дистанционно по данным 
лицевого счета без дополнительного документального 
подтверждения.

Для получения госуслуг также будет легко использовать 
данные электронной трудовой книжки.

Высокий уровень безопасности и сохранности данных.
Переход на новый формат начался с 1 января 2020 года. 

Теперь сведения о рабочей деятельности граждан хранятся 
в Пенсионном фонде в цифровом виде. В Алтайском крае 
выбор в пользу электронных трудовых уже сделали свыше 
31 тыс. человек.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

Максим Раевский – один из по-
бедителей краевого конкурса 
«Лучший шеф-наставник». 
В родном «Горэлектротран-
се» Барнаула он прошел все 
ступени профессионального 
роста, от водителя до тех-
нического эксперта.

П����̈� � �������
В 1993 году, будучи еще студен-

том-политеховцем, парень прочел 
объявление о наборе на курсы води-
телей трамвая. И пошел, думая, что 
это временная подработка плюсом 
к стипендии. Наставником новичка 
стал Антон Свиридов. Пройдут годы, 
и Максим сам уже начнет учить лю-
дей профессии. Из тех, кто остался, 
укоренился, сделал трамвай делом 
своей жизни, – Марина Ишутина, 
Татьяна Тельманова, Владимир 
Шинкарев.

Оказалось, что «Горэлектротранс» 
в его жизни навсегда. По окончании 
вуза выяснилось, что работы для 
инженера-машиностроителя в го-
роде, где остановились заводы, нет. 
Поразмыслив, что специальности 
родственные, Максим остался на 
предприятии.

Барнаульские трамваи уже тогда 
были старыми. Сохранилось фото 
1998 года, на котором они с колле-
гой сняты на фоне своих вагонов. 
В 2018 году товарищи повторили этот 
ретроснимок. И точка съемки была 
той же, и люди, и техника…

Самый «новый» трамвай произ-
водства Праги – 1989 года выпуска, 
самый старый – 1978-го. Представьте, 
как ответственна работа техэксперта 
в таких условиях, осмотры видавше-
го виды подвижного состава элек-
тротранспорта, 350 единиц, включая 
троллейбусы.

– На внешний вид, положа руку на 
сердце, во время техосмотра мы не 
смотрим, хотя и его поддерживаем 
как можем, – говорит Максим. – Он 
на безопасность пассажиров не вли-
яет никак. Другое дело – тормозная 
система, двери, ходовая часть. Неис-
правная машина на линию не выйдет.

Под полемику диванных мысли-
телей на тему «А нужны ли городу 
старые трамваи?» «Горэлектротранс» 
остается самым крупным за Уралом 
профильным предприятием, к тому 
же работающим стабильно. В день оно 
перевозит до 130 тысяч пассажиров.

Из своих путешествий и служеб-
ных командировок по России эксперт 
Раевский привез ценное наблюдение: 
мало есть городов с таким же высо-
ким, как в Барнауле, трафиком элек-
тротранспорта. По одному только 
маршруту № 7, самому востребован-
ному, ходит 30 вагонов каждые 5–6 
минут. В пользу столицы Алтайского 
края – сравнение с соседом, Новокуз-
нецком, там на троллейбусной линии 
№ 5 – всего две машины, интервал 
движения – полчаса. Логично, что 
люди предпочитают добираться на 
работу и обратно другими путями.

С�����  ������������
Увы, многие российские города во-

обще отказались от муниципальных 
трамваев. По банальной причине: нет 
у муниципалитетов средств, доста-
точных для поддержания в хорошем 
состоянии изношенного подвижного 
состава. А упавший пассажиропоток 
довершил дело. Но «ненужность» это-
го экологичного вида транспорта, 
особенно в городской среде, Раевский 
считает надуманной. И приводит в 
пример Прагу, куда ездил туристом, 
но подмечал и профессиональные 
моменты:

– Там ходят и новые вагоны,  и 
старые, такие же, как у нас, и даже 
еще более «древние», T2 выпуска 
середины прошлого века. Сегодня 
это визитная карточка Праги, ее под-
держивают в идеальном состоянии. 
При грамотной эксплуатации такая 
техника прослужит еще долго.

Прошлой осенью алтайские 
транспортники участвовали во 
Всероссийском конкурсе на зва-
ние «Лучший водитель трамвая», 

он проходил в Казани. К слову, в 
конкурсной программе тогда от-
личились сразу две участницы из 
Барнаула, две воспитанницы Ра-
евского – Ишутина и Тельманова. 
Успех был ожидаемым, ведь они 
настоящие профи. Удивило бар-

наульскую делегацию другое. Два 
пути, заставленные новыми, еще не 
распакованными вагонами. Самому 
старому из действующих казанских 
трамваев – 5 лет. Город инвестирует 
в развитие этого вида транспорта.

Сравнения с Барнаулом, которые 
приводит собеседник, напрашива-
ются сами собой.

– Все, что вы видите вокруг трам-
вайного депо на Гридасова, построе-
но в 1985 году. 35 лет прошло, капи-

тальных вложений в инфраструктуру 
не было ни разу. Да, что-то где-то 
подновляется, но глобально – нет. 
Очевидно, комитету по транспорту 
администрации Барнаула, на балан-
се которого находится имущество 
предприятия, стоит задуматься.

– На какое время еще хватит ре-
сурса городских трамваев, если ла-
тать их в том же темпе, что и сейчас?

– Лет на десять, думаю…

С����  ����
Максим – один из немногих специ-

алистов «Горэлектротранса», которых 
без натяжки можно назвать популя-
ризаторами барнаульского трамвая. 
Одно из его увлечений – роспись ваго-
нов. Если увидите такой на городских 
улицах, расписанный, скажем, под 
хохлому, знайте – его работа. Раевский 
рассказывает, что занимается этим 
вместе с коллегой Владимиром Ива-
киным с 2013 года:

– Во времена высокого пассажиро-
потока курсировали составы-парни-
ки, в кабине второго вагона просто 
разбирали управление. Потом на 
маршруты стали выходить оди-
нарные и мы с Володей начали их 
восстанавливать,  а чтобы улучшить 
внешний вид, разрисовывали. Полу-
чилось неплохо, людям нравится.

Истории и сценарии он даже для 
обычных учений по отработке внеш-
татных ситуаций придумывает сам. 
Однажды темой тренировки стала 
эвакуация пассажиров из задымлен-
ного вагона. Задействовали артистов 
местной ветеранской команды КВН. 
Разыграли роли бабушки, беремен-
ной женщины, студента. Ведь кто-то 
может сам прыгнуть с почти двухме-
тровой высоты в окно, которое еще 
разбить нужно правильно в такой 
ситуации. Но многим наверняка нуж-
но помогать. В основной своей массе 
люди склонны к панике, а в таком со-
стоянии не могут реагировать быстро. 

Возраст «золотого» кадрового фонда 
предприятия, сотрудников,  на кото-
рых все держится, с каждым годом 
все ближе к пенсионному, молодежь 
неохотно идет сюда работать. Долгое 
время наш герой работал препода-
вателем – инструктором вождения, 
а потому знает, что говорит: сейчас 
даже группы для обучения специаль-
ности «водитель трамвая» набрать 
сложно. До финишной прямой, когда 
после основного курса и стажировки 
специалист самостоятельно выезжает 
на маршрут, и вовсе единицы доходят.

Но тем не менее каждое утро Барна-
ула начинается с веселого трамвайно-
го перезвона – пока спешат на работу 
ранние пташки, Максим Раевский со 
товарищи, в городе порядок.

Тамара ПОПОВА

От движка до хохломы
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...Нельзя скушать
На границе Алтайского края задержана партия груш.
Сотрудники Алтайской таможни пресекли попытку 

ввоза более 18 тонн груш. Фрукты пытались вывезти из 
Казахстана через пункт пропуска «Кулунда». В ходе провер-
ки выяснилось, что регионом происхождения груш сорта 
«конференция» является Европа, сообщает пресс-служба 
ведомства. 

В соответствии с указом президента РФ ввоз данной 
продукции на территорию России воспрещен. Фрукты 
были изъяты и уничтожены. В отношении перевозчика, 
гражданина Республики Казахстан, возбуждено дело об 
административном правонарушении.

Лина ГОРДЕЕВА

(Начало на 1 стр.)
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В ходе обсуждения законо-

проекта свои предложения вы-
сказали руководители фрак-
ций и председатели комитетов 
АКЗС. Лидер ЛДПР в краевом 
парламенте Владимир Семе-
нов отметил, что его фракция 
направила в правительство 
региона семь предложений 
к первому и второму чтению. 
Но они не были учтены.

– По ряду обсуждаемых во-
просов у нас есть умеренный 
оптимизм, однако говорить о 
конкретных решениях пока не 
приходится, – заметил Семе-
нов. – В связи с этим фракция 
не может поддержать приня-
тие бюджета в первом чтении, 
но мы надеемся, что в дальней-
шей работе нам удастся найти 
понимание и общие подходы. 
В частности, мне и моим колле-
гам не нравится, когда просто 
закладывается рост заработ-
ной платы на ближайшие три 
года без цели войти хотя бы 
в середину списка по этому 
показателю в Сибирском фе-
деральном округе. Поддерж-
ка экономики, инвестиции, 
рост заработной платы – это 
все бессмысленно, если отток 
трудоспособного населения 
из региона не прекратится. 

Руководитель фракции 
КПРФ в АКЗС Мария Пруса-
кова сравнила Алтайский 
край с пациентом с СOVID-19, 
который заканчивает жизнь 
летальным исходом.

– Боюсь, что для экономики 
нашего региона это как раз 
такой случай, – обратилась к 
губернатору лидер коммуни-
стов. – И связано это с наличи-
ем хронических тяжелых за-
болеваний в крае. Соглашусь, 
Виктор Петрович, сейчас вы 
решаете сложнейшие задачи, 
но не могу согласиться с оцен-

кой, которую вы даете роли 
оптимизации в этом вопросе.

По мнению Марии Пру-
саковой, представленный 
Минфином законопроект не 
соответствует тому положе-
нию, в котором край может 
оказаться.

Лидер справедливороссов 
Александр Молотов согласился 
с коллегой, что этот год был 
тяжелый и непонятно, чего 
ждать от следующего.

– Чеширский Кот из «Алисы 
в стране чудес» говорил: «Нуж-
но бежать со всех ног, чтобы 
оставаться на месте, а чтобы 
сдвинуться с него, надо бежать 
еще быстрее». «Справедливая 
Россия» всегда последователь-
но подходит к формированию 
бюджета. Мы прекрасно пони-
маем, что сегодня его доход-
ная часть больше, чем было 
запланировано на 2020 год 
при принятии документа в 
первом чтении. С учетом ны-
нешней ситуации нельзя было 
более существенно увеличить 
прогнозируемый объем соб-
ственных налоговых и нена-
логовых поступлений. Объем 
безвозмездных поступлений 
также больше на 3 млрд руб., 
– отметил Молотов.

Лидер «Единой России» в 
АКЗС Сергей Приб выступал 

последним из руководителей 
фракций. По его словам, ЕР вы-
соко оценивает законопроект 
и рассчитывает на дополни-
тельную финансовую под-
держку от федерального цен-
тра. Он также призвал коллег 
из оппозиционных фракций к 
сотрудничеству. «Несмотря на 
разные партийные установки, 
нам всем сейчас нужно спло-
титься», – сказал он.

Н��� ������ ������
Комментируя выступле-

ния коллег, председатель 
АКЗС Александр Романенко 
отметил, что при подготовке 
законопроекта о бюджете ко 
второму чтению необходи-
мо учесть предложения всех 
комитетов и фракций. При 
этом надо чрезвычайно вни-
мательно отнестись к финан-
сированию здравоохранения 
и детально проанализировать 
ситуацию текущего года, 
чтобы учесть все ошибки и 
недоработки и не повторить 
их в 2021 году.

– С удовлетворением слы-
шим, что федеральным цен-
тром принято решение по 
модернизации первичного 
звена, – сказал спикер крае-
вого парламента. – Алтайский 

край на эти цели получит 
1,5 млрд руб. Также федераль-
ные средства будут дополни-
тельно направлены на прео-
доление субъектами сложной 
ситуации с распространением 
коронавирусной инфекции. 
Тем не менее перед вторым 
чтением необходимо вернуть-
ся к вопросам, связанным с 
лекарственным обеспече-
нием населения, поддерж-
кой медицинских кадров и 
материально-техническим 
обеспечением медучрежде-
ний. Необходимо продолжить 
работу, включить укрепление 
здравоохранения региона в 
адресную инвестиционную 
программу на следующий год.

Во втором чтении законо-
проект планируется рассмо-
треть на ноябрьской сессии 
краевого парламента. Хочет-
ся верить, что пройдет она в 
обычном, а не дистанцион-
ном формате. В работе нынеш-
ней сессии приняли участие 
64 депутата. Двенадцать из 
них голосовали из дома по 
конференц-связи: с ОРВИ, 
гриппом или коронавирусом. 
Остальные депутаты выхо-
дили на связь с районных и 
городских площадок.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Бюджет утверждён

Человек труда будет социально защищен.

Максим Раевский 27 лет связан с «Горэлектротрансом».

Вот и на этот год предприятие выиграло ряд тендеров и за-
ключило договоры на поставку снегоболотоходов и запасных 
частей. Сделали пять штук. Могли бы и больше, если бы не 
осложнившаяся ситуация. В некоторых случаях предприятие 
выигрывало тендер, а контракт так и не заключался из-за от-
сутствия финансирования.

– Когда регионы стали закрывать границы один за другим, 
было непонятно, что делать, – признается генеральный директор 
Иван Томашевич. – Мы уже начали работу над выполнением кон-
трактов. И вдруг – всем разойтись и сидеть по домам. Понятно, 
что это никак не продвигает бизнес. Как избежать закрытия 
завода? Затем Правительство РФ рассмотрело варианты по ко-
дам деятельности, какие предприятия не стоит закрывать, и 
мы попали в этот список. От Правительства Алтайского края 
получили разъяснения, какие меры предосторожности надо 
предпринимать, и продолжили работу.

Как ни удивительно, практически все планы «Алтайтранс-
маш-сервиса» сбылись. Отказались лишь от выездов за пределы 
нашего региона для ремонта техники. А в цехах работа шла 
своим чередом.

Коллектив из 45 человек удалось сохранить полностью. Ни одного 
случая заболевания коронавирусом не было. Насколько могли, на-
столько обезопасились. На заводе ввели масочный режим, обработку 
рук, измерение температуры. Директор принял и нестандартные 
меры. Запретил пользоваться общественным транспортом, орга-
низовав доставку сотрудников на работу и с работы.

Проблемы возникли, когда дело дошло до расчетов. Неко-
торые потребители не смогли вовремя заплатить по счетам. 
А вездеход – машина дорогая, каждая стоит несколько мил-
лионов рублей. Недополучить их – значит поставить под удар 
производственный процесс.

Воспользовались кредитом на заработную плату. Как известно, 
его основным условием является сохранение штата. При 100% 
укомплектованности деньги даже возвращать не нужно. Взяли 
немногим более пяти миллионов.

– Он нам здорово помог, как раз хватило продержаться лето. 
Без этого не знаю, как бы выжили, было очень тяжело, – говорит 
Иван Томашевич.

Эффективными мерами поддержки производства он также 
считает отсрочки платежей по ранее взятым кредитам и по 
налогам. Правда, взвесив все за и против, на предприятии ре-
шили их не использовать. Все равно рано или поздно платить 
надо, так что лучше жить по средствам.

Не стали обращаться и за компенсацией за приобретение 
средств защиты.

– Для малого бизнеса это подспорье, а для нас пустячная сум-
ма. Не надо на шею садиться полностью, надо что-то и самим 
делать, – утверждает директор.

Работа на заводе сезонная. До осени делают машины, сейчас 
реализуют. Начинается ремонт техники в зиму. Идет расчет 
по контрактам. Потихонечку жизнь налаживается. По словам 
руководителя, спад, конечно, есть, но не смертельный.

В этом году на «Алтайтрансмаш-сервисе» не пошли по пути 
разработок моделей машин. Их, кстати, на предприятии 13. 
Принято решение продолжать работу над новым механизмом 
поворота. Опытные образцы уже проходят испытания, однако 
требуются деньги и время, чтобы усовершенствовать его. Про-
блема в том, что трудно купить необходимое оборудование –  
некоторые поставщики так и не возобновили производство.

Но тем не менее уже верстаются планы на будущий год, от-
правлены коммерческие предложения. Заводчане готовы и 
дальше делать своих «Маралов», «Скифов» и «Тритонов». Вопрос в 
другом: насколько платежеспособными окажутся потребители? 
Несмотря на то что они относятся к приоритетным отраслям, 
трудности есть и у них.

– Ситуация с коронавирусом показала, что мы очень сильно 
уязвимы. Поэтому нужно думать о завтрашнем дне и иметь 
серьезные запасы, – убежден Иван Томашевич. – Нашим ком-
паньонам приходилось на несколько недель закрывать пред-
приятие. А ведь есть определенные обязательства, кредиты, 
постоянные расходы, которые не зависят от производства.  
И надо иметь хороший запас прочности, чтобы не разориться. 
Эпидситуация об этом лишний раз напомнила.

. .

Наденьте маску в лифте
С пятницы, 30 октября, в Алтайском крае ограничено про-

ведение зрелищно-развлекательных и досуговых мероприя-
тий. Также расширили список мест, где нужно носить маски.

С 23.00 до 6.00 запрещены зрелищно-развлекательные и 
досуговые мероприятия. Такое решение принято губернато-
ром Виктором Томенко на основании постановления Главного 
государственного санитарного врача РФ и предложений регио-
нального Роспотребнадзора.

Где нужно носить маски с 30 октября: в любых учреждениях 
торговли и сферы услуг, в аптеках и медорганизациях, в обще-
ственном транспорте и на остановках, в такси, на парковках, в 
лифтах, в местах массового пребывания людей. Обслуживать 
клиентов без масок запрещается.

Алёна ИВАНОВА
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Новая скорая для Заринска.

Одна большая семья

СЛОН: Соловецкий лагерь особого назначения.

  ПАМЯТЬ.  БЕЗОПАСНОСТЬ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

БИЙСК: давайте 
гребите отсюда!

Детский турцентр поселка 
Сорокино лишился площадок для 
занятий водными видами спорта.

«Ни организаторы клуба «Скат», ни 
дети, его посещающие, ни их родители 
не могут ничего сделать. Все дело в 
том, что в общеобразовательном уч-
реждении Сорокино, где у них было 
оборудовано помещение с гребным 
тренажером и секцией скалолазания, 
в сотрудничестве отказали. Так же как 
и в СК «Заря», больше не разрешают 
заниматься на каяках и рафтах, даже 
поздними вечерами. Бассейн – только 
для людей без лодок, да и пандемия 
еще… И вот, вернувшись с последних 
всероссийских соревнований побе-
дителями, «скатовцы» неожиданно 
оказались без самого главного – пло-
щадки для тренировок», – бьет тревогу 
газета «Бийский рабочий».

На всех видах соревнований по 
водному туризму: гребному слалому, 
рафтингу и другим – ребятишки 
отстаивали честь города, занимали 
призовые места. Здесь воспитали 
много кандидатов в мастера спор-
та, перворазрядников, почти все 
выпускники-«скатовцы» работают 

водными гидами на Алтае. «Когда 
в Сорокино было наводнение, мы 
выставили шесть рафтов и три дня 
участвовали в спасательных рабо-
тах. Представлены к наградам МЧС. 
Если бы не наша секция, населению 
пришлось бы очень тяжело», – рас-
сказывают тренеры.

Теперь дорогостоящее оборудо-
вание, лодки находятся в частном 
гараже. Несмотря на погодные усло-
вия, продолжают грести на Бии, по 
возможности ездить на соревнова-
ния. Но опять же, это до снега. Когда 
он окончательно ляжет, «скатовцы» 
останутся на улице.

«Ребята – порядка 50 школьников 
с 1 по 11 класс и студенты – должны 
научиться плавать на каяках, каноэ, 
на которые садиться первый раз 
можно только в бассейне. Потому 
что можно перевернуться, а в холод-
ной воде это недопустимо. Только 
опыт бассейна – теплая, прозрачная 
вода. На открытую воду новичкам 
и малышам нельзя», – заостряют 
проблему журналисты.

«У нас в Сорокино вообще немного 
занятий для детей и молодежи, поэ-
тому к нам в секции с удовольствием 
ходили не только дети, но и их мамы 
и бабушки – занимались аэробикой. 
С 6 и до 10 вечера у нас занималась 

половина поселка и настолько это 
было активно и весело! Сейчас все 
пусто», – говорят тренеры.

ЗАРИНСК: 
коксохимики – 

медикам
Компания «Алтай-Кокс» (вхо-

дит в Группу НЛМК) и благотво-
рительный фонд «Милосердие» 
приобрели автомобиль скорой 
помощи для ЦРБ Заринска.

Специализированная «газель» 
необходима медицинскому учреж-
дению для более оперативной ра-
боты в период пандемии. На приоб-
ретение машины скорой помощи 
направили более 3,7 млн руб.

КА�ЕНЬ�НА�ОБИ: 
острое перо

Газета «Каменские известия» 
получила главную награду полно-
мочного представителя Президен-
та РФ в Сибирском федеральном 
округе в престижном конкурсе 
«Сибирь.ПРО».

XV Межрегиональный конкурс 
журналистского мастерства от-

метил наградами более тридцати 
корреспондентов печатных, элек-
тронных и сетевых СМИ из разных 
регионов Сибири.

В главном блоке конкурса «Энер-
гия ПРОрыва» в этом году впервые 
появилась номинация «Лучшее рай-
онное СМИ», и благодаря материалу 
корреспондента Натальи Морозовой 
(«Без поддержки никак», № 21 от 
21 мая 2020 года) «Каменские изве-
стия» вышли в лидеры, став в этом 
году единственной алтайской газе-
той, представленной в пресс-туре.

В этом году на конкурс подали 
рекордное количество публикаций 
– без малого 1000.

«Показатель высокого мастерства 
СМИ – умение заострить внимание 
на актуальных вопросах, при этом 
настоящий журналист всегда нерав-
нодушен и искренен», – похвалил 
каменских журналистов полпред 
президента в СФО Сергей Меняйло.

ЧАРЫШСКОЕ: 
помним героев 
Гражданской

В селе Красный Партизан подхо-
дит к завершающему этапу рекон-
струкция памятника погибшим в 

1919 году от рук колчаковских кара-
телей красным повстанцам, пишет 
«Животновод Алтая». Официальное 
открытие памятника состоится 
в день Октябрьской революции – 
7 ноября.

Реализация проекта проходит в 
рамках программы поддержки мест-
ных инициатив. «Проделана очень 
большая работа, – рассказывает гла-
ва Краснопартизанского сельсовета 
Виталий Кункель. – Демонтирован 
старый забор и заменен на новый,  
выкорчеваны пни, завезен грунт 
и многое другое. Сегодня невоору-
женным глазом виден результат. 
Обновленный мемориальный ком-
плекс включил в себя две стелы. Вся 
территория выложена брусчаткой и 
бордюрным камнем. Посеяна газон-
ная трава и посажены яблоньки».

«Огромную благодарность выра-
жаю жителям села. Отдельное спаси-
бо тем, кто принял непосредственное 
участие в работах по реконструкции 
памятника, таких у нас 22 челове-
ка. Из их числа самыми активными 
были Владимир Берёзовиков, Максим 
Кулешов, Борис Звягин, Александр 
Головин, Сергей Половинкин, Анато-
лий Пономарёв (автор проекта рекон-
струкции братской могилы партизан). 
Это люди, которые вложили в общее 

дело не только свои силы, но и душу, 
не считаясь с личным временем и 
своими возможностями, внесли 
огромный вклад в сохранение памяти 
настоящего и будущего поколений», 
– говорит глава сельсовета.

ЗОНАЛЬНОЕ: 
тазики 

не понадобятся
На здании Плешковской шко-

лы без перекуров возводят новую 
крышу.

«После того как строительство 
новой крыши на здании Плешков-
ской средней школы было включено 
в краевую адресную инвестиционную 
программу, стало понятно – много-
летняя проблема потопов с потолка 
после дождя в учебном заведении бу-
дет решена», – пишут журналисты 
газеты «За урожай».

К сожалению, конкурсные про-
цедуры по определению подряд-
ной организации затянулись и к 
строительным работам победителю 
торгов удалось приступить только 
после начала учебного года, а плеш-
ковским школьникам и учителям 
– учиться и учить в других приспо-
собленных для этого помещениях. 

Тем временем на крыше здания их 
родной школы ежедневно кипит ра-
бота. «Промежуточные результаты 
уже видны», – отмечают газетчики.

НОВОАЛТАЙСК: 
хлеб и булочки 
не подгорели

28 октября в городе – спутнике 
краевой столицы МЧС провело 
учение по тушению пожаров в 
производственных зданиях.

По условиям вводной в резуль-
тате замыкания электропроводки 
произошло возгорание в чердачном 
помещении кондитерского цеха 
Новоалтайского хлебокомбината 
с угрозой распространения пожа-
ра на смежные помещения. Было 
уделено особое внимание проверке 
готовности к реагированию на пожар 
администрации хлебокомбината 
и взаимодействию подразделений 
местного пожарно-спасательного 
гарнизона.

Все службы справились с постав-
ленной задачей на оценку «хорошо», 
сообщает сайт администрации Ново-
алтайска.
По материалам СМИ подготовил 

Олег АНТОНОВ

30 октября страна от-
метила скорбную дату 
– День памяти жертв 
политических репрессий.

О своих репрессированных 
родных я узнала почти слу-
чайно. Несколько лет назад 
я начала участвовать в Москве 
в акции «Молитва памяти», во 
время которой 30 октября чи-
тают имена погибших в годы 
репрессий. И однажды, набрав 
в Интернете фамилию прадеда 
Михаила Ватмана, обнаружила 
ее на сайте жертв политиче-
ских репрессий. Это открытие 
меня поразило. Помню, вокруг 
была ночь, тишина, в доме все 
спали. Подступили слезы, в гор-
ле ком... С того момента начался 
мой поиск истории семьи.

Собирая эту историю по 
крупицам, я однажды обна-
ружила в «Алтайской правде» 
публикацию о массовых рас-
стрелах в тридцатые годы в 
Барнауле, в Канатном проезде. 
Тогда я не знала, что это место 
имеет прямое отношение к 
моей семье…

����� ������
Михаил Георгиевич родился 

на Алтае в семье горного инже-
нера. Перед самой революцией 
окончил реальное училище 
и поступил добровольцем в 
3-й Барнаульский Сибирский 
стрелковый полк. За участие в 
1918 году в бою у станции По-
сольская его наградили Геор-
гиевским крестом IV степени. 
В октябре 1918-го был коман-
дирован в Иркутское военное 
училище, которое окончил в 
июле следующего года в звании 
подпоручика. Был направлен в 
1-ю Сибирскую армию Колчака. 
В советское время работал в бар-
наульской школе учителем пе-
ния, писал музыку (в том числе 
для церкви). В 1933-м началась 
массовая зачистка всех «контр-
революционных элементов», и 
Михаила Ватмана арестовали. 
Приговорили к 10 годам ИТЛ, 
отбывал срок на Соловках.

Во время Большого террора 
лимиты на массовые расстре-

лы коснулись и соловецких 
заключенных. 25 ноября 1937 
года моего прадеда включили 
в список второго дополнитель-
ного Соловецкого расстрельно-
го лимита и в начале декабря 
этапировали для расстрела на 
материк в числе 509 заключен-
ных, среди которых находился 
и о. Павел Флоренский.

Место расстрела, предполо-
жительно, район Лодейного 
Поля под Санкт-Петербургом. 
Но окончательно установить его 
пока нет возможности, потому 

что там некогда собирались по-
строить завод и под него заката-
ли бетонную площадку…

Впечатления от найденных в 
архивах документов были одно 
сильнее другого. И очень долго 
руки не доходили до предков по 
линии моей прапрабабушки, 
Екатерины Николаевны Слобод-
ской. Я уже многое знала про ее 
мужа, священника Александра 
Слободского, но загвоздка была 
в том, что девичью фамилию его 
жены никто не помнил. Однако 
в нашей семье хранилась фото-

графия с печатью священника 
Николая Королькова – можно 
было предположить, что он отец 
прабабушки. Так и оказалось.

1937, 1938…
Ветвь рода священни-

ков Корольковых накануне 
XX века соединилась в Барнауле 
с другой династией церковно-
служителей – Слободскими: 
мой прапрадед Александр Ива-
нович повел под венец Екатери-
ну Николаевну Королькову. Свя-
щенник Петр Корольков и его 
сын протоиерей Николай Пе-
трович немало потрудились на 
ниве духовной, имели награды 
за просветительскую деятель-
ность. В семье о. Николая было 
девять детей. Старшие сыновья 
приняли призвание духовного 
служения. Две из дочерей были 
женами священников.

Только недавно мне откры-
лась картина страданий, ко-
торые прабабушке довелось 
пережить…

Екатерина Николаевна ро-
дилась в 1869 году в Барнауле. 
Кроме нее в семье было еще 
восемь детей: три брата и пять 
сестер. За студента Томской ду-

ховной семинарии Александра 
Слободского она вышла замуж в 
1889 году. Он в скором времени 
стал священником. Одно время 
и муж, и жена трудились в гим-
назии Будкевич. У Екатерины 
Николаевны и Александра Ива-
новича родилось тоже девять 
детей.

Глава семьи ушел из жизни 
очень рано, 44 лет от роду, в 
1914-м. В годы советских ре-
прессий от безбожной власти 
пострадали самые близкие 
Екатерине Николаевне люди. 
Удалось установить судьбу не-
которых.

Ватман Михаил Георгиевич 
(мой прадед) – муж Ольги, до-
чери Екатерины Николаевны. 
Репрессирован в 1933-м, рас-
стрелян в 1937-м.

Ватман Борис Георгиевич 
(1888–1937) – брат мужа.

Ватман – Орлова Евлалия 
Георгиевна и ее сын Орлов 
Алексей Николаевич 16 лет 
в силу особых причин полу-
чили «всего лишь» по три года 
ссылки в Казахстан.

Слободской Николай Алек-
сандрович (1894–1937) – сын.

Слободской Иннокентий 
Александрович (1907–1938) – 
сын.

Корольков Василий Нико-
лаевич (1884–1937) – брат.

Королькова Мария Данилов-
на (?–1937) – жена брата Василия.

Корольков Александр Ни-
колаевич (1889–1937) – брат.

Корольков Алексей Петро-
вич (1899–?) – племянник. Ре-
прессирован в 1945 году. Мера 
наказания: 10 лет ИТЛ. Даль-
нейшая судьба неизвестна.

И пока ничего не известно 
о старшей сестре Екатерины 
Николаевны Варваре, также 
жене священника.

Жизнь Екатерины Нико-
лаевны Слободской была 
долгой. Сколько раз за свои 
90 лет она оплакивала родных, 
сколько раз молилась за упо-
кой невинно убиенных! Один 
священник сравнил подобные 
страдания с бескровным му-
ченичеством…

Встреча с местом расстре-
ла моих родных произошла 
этой осенью, накануне Дня 
памяти жертв политических 
репрессий. Я побывала в 
Канатном. Проехала мимо 
тюрьмы, из-за стен которой 
возвышалась старая вышка. 
Постояла у камня, на кото-
ром две надписи: «Невинно 
убиенных пусть сила правды 
воскресит» и «Вечная память 
погибшим».

Кто знает, сколько людей 
нашли в этих расстрельных 
ямах свой последний приют. 
Ведь тюрьма на месте быв-
шего Богородице-Казанского 
женского монастыря суще-
ствовала десятилетиями. 
Не избежали страшной уча-
сти и многие его насельницы. 
Имена их мы найдем на стен-
дах в этом памятном месте. 
Но другие имена пока не на-
печатаны. Необходимо делать 
для этого особые усилия, со-
бирать семейные истории, 
истории страны. Восстанав-
ливая имена, воскрешать 
людей...

Татьяна ПОПОВА 
(Москва – Барнаул).

�������  ��������…
Краевед Андрей Краснощеков дополнил мартиролог семьи. 

Оказывается, репрессии коснулись ее еще до Молоха 30-х:
– Муж дочери Николая Петровича Королькова Ольги – 

подполковник, георгиевский кавалер Иннокентий Иннокен-
тьевич Китновский (1878–1921) был расстрелян чекистами. 
Содержался в Екатеринбургском концентрационном лагере 
№ 1. Расстрелян 4.07.1921 в наказание за попытку побега 
группы бывших офицеров белой армии (был расстрелян 
каждый 10-й заключенный).

«Скатовцы» открывают мир туризма с неожиданной стороны. Памятник красным партизанам.

Добровольцы-пожарные
Концепцию развития добровольной пожарной охра-

ны региона до 2024 года обсудили на заседании краевой 
комиссии по чрезвычайным ситуациям и обеспечению 
пожарной безопасности.

Проект представил начальник Главного управления МЧС 
России по Алтайскому краю Александр Макаров. Он подчеркнул, 
что на сегодняшний день за рамками нормативного времени 
прибытия подразделений пожарной охраны в регионе остается 
259 населенных пунктов.

Пресс-центр регионального правительства сообщает, что до-
бровольная пожарная охрана в крае обеспечивает безопасность 
более 200 населенных пунктов. С начала 2020 года волонтеры 
привлекались для тушения более тысячи раз.

Концепция получила одобрение губернатора Виктора Томен-
ко, членов комиссии по чрезвычайным ситуациям и принята 
к реализации.

Согласно статистике, в этом году зарегистрировано 4130 при-
родных пожаров, в том числе 78 на землях сельхозназначения. 
Таким образом, их количество снизилось на 23% по сравнению 
с прошлым годом.

Глава региона обратил внимание на необходимость внедре-
ния новых методов и способов оповещения населения наряду 
с существующими.

Нет дыма без огня
На днях поступило сообщение о возгорании на одном 

из частных подворий села Буян. Вскоре на место происше-
ствия прибыла новодубровская добровольная пожарная 
дружина. В считаные минуты пожар удалось полностью 
ликвидировать.

Не менее серьезные возгорания произошли в селе Урлапово 
Шипуновского района, в районном центре Кытманово, селе 
Новоселовка Шелаболихинского района, в Первомайском. Бла-
годаря работе всех участников ликвидации огонь не распро-
странился дальше.

В общей сложности за девять месяцев 2020 года подраз-
деления добровольной пожарной охраны привлекались для 
тушения пожаров 971 раз, это составляет 8,8% от общего 
количества возгораний, из них самостоятельно потушен 
191 пожар.

Лина ГОРДЕЕВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Екатерина Королькова.
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Материал подготовила Светлана ТИРСКАЯ

Михаил Ватман.
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Семья Лысенко из Кулунды и «Русская изба».

  ЗАКОН .

Тонкий мел и сила традиций

Редкий вид
Рассмотрено в суде уголовное 

дело в отношении трех жителей 
Алтайского края. Они собирались 
незаконно вывезти особо ценных 
диких птиц за границу.

Год назад злоумышленников 
задержали на границе с Республи-
кой Казахстан. У них в багаже было 
шесть особо ценных диких птиц – 
сапсанов. Они относятся к семейству 
соколиных и занесены в Красную 
книгу РФ.

По оценке экспертов, пернатые 
выросли в условиях естественной 
среды обитания, их вывоз принес 
бы ущерб в размере 3,5 млн руб. 
Отсутствие должного ухода и не-
правильные условия содержания 
привели к тому, что из шести сапса-
нов выжили только два.

Противоправная деятельность 
подсудимых пресечена сотрудни-
ками органов ФСБ России по Алтай-
скому краю, пишет региональная 
прокуратура. Суд назначил одному 
участнику наказание в виде лишения 
свободы сроком на 1 год 5 месяцев. 
Два других преступника приговоре-
ны к условному лишению свободы 
на 3 года 6 месяцев и 2 года 2 месяца 
соответственно. Приговор суда не 
вступил в законную силу.

Татьяна ПЕРВОВА

Праздник 
«сдвинул» 
электрички

В крае 4–5 ноября изменится 
расписание пригородных поез-
дов в связи с празднованием Дня 
народного единства.

Как сообщает «Алтай-Пригород», 
4 ноября назначается электропоезд 
Заринская – Барнаул (отправление 
в 14.40).

В тот же день отменяются поезда:
– Озёрки – Барнаул (отправление 

в 4.34);
– Депо – Барнаул (отправление 

в 7.04);
– Барнаул – Красный Боец (отправ-

ление в 18.36);
– Заринская – Барнаул (отправ-

ление в 6.50).
5 ноября будет назначен электро-

поезд Сузун – Барнаул (отправление 
в 4.01).

На ту же дату отменяется элек-
тропоезд Озёрки – Барнаул (отправ-
ление в 5.35).

Алёна ИВАНОВА

  НАСЛЕДИЕ .

  КРИМИНАЛ .
Такие голодные?

Житель села Карпово Красно-
щековского района пострадал от 
односельчанина, лишившего его 
запаса мяса.

Мужчина сообщил в полицию, 
что с веранды его дома исчезло 
25 килограммов мяса.

Как выяснили полицейские, сде-
лал это 42-летний мужчина, который 
до этого уже был пять раз осужден 
за подобные преступления. Вот и в 
этот вечер, воспользовавшись тем, 
что хозяев нет дома, злоумышленник 
разбил окно, проник в дом и опусто-
шил морозильную камеру.

Вор рассказал оперативникам, 

что вместе со своим другом пожа-
рил мясо и съел, устроив небольшой 
праздник. Оставшиеся от трапезы 
3,5 килограмма сотрудники полиции 
изъяли и передали пострадавшему. 
А «охотнику» до чужого теперь вме-
няется кража.

Просто 
не понравились?

За нападение на двух девушек в 
Бийске задержан 32-летний мест-
ный житель. Мужчине инкрими-
нируется убийство и покушение 
на убийство.

Вечером 18 октября возле дома на 
улице Социалистической в Бийске, 
будучи в нетрезвом состоянии, мо-
лодой человек встретил двух незна-
комок. Одну из них ударил ножом 
в живот, отчего она скончалась. 
И дважды ранил в грудь и живот ее 
подругу, затем убежал. Пострадавшая 
смогла позвать на помощь водителя 
проезжавшего мимо автомобиля. Ее 
доставили в больницу, врачи спасли 
ей жизнь.

Как рассказала «АП» старший по-
мощник руководителя следственного 
управления Следственного комите-
та РФ по краю Людмила Рязанцева, 
задержанный уже привлекался к 
уголовной ответственности за пре-
ступление в сфере незаконного 

оборота наркотиков. Он не имеет 
постоянного места жительства и 
работы.

Мужчина допрошен, в том числе 
на месте преступления. Он показал, 
как наносил удары девушкам. Кроме 
того, проведена процедура опозна-
ния, выжившая узнала злоумыш-
ленника. Мотив совершения столь 
дерзкого и жестокого убийства он 
объяснил внезапно возникшим не-
приязненным отношением к незна-
комкам. Следствие продолжается.

Килограмм 
«белой смерти»
Наркоторговец, пытавшийся 

продать килограмм героина в Ал-
тайском крае, предстанет перед 
судом.

Как сообщили «АП» в пресс-служ-
бе УФСБ России по краю, следствие 
выяснило, что уроженец Средней 
Азии, уже длительное время про-
живающий в России,  приобрел в 
Иркутске героин. Воспользовался 
для этого своими криминальными 
связями. Зелье предложил покупа-
телю – жителю Алтайского края – 
за 1 миллион 400 тысяч рублей.

Далее сделка происходила под кон-
тролем оперативных сотрудников 
УФСБ России по краю.

Так называемую пробную партию 

оперативники изъяли в тайнике, 
оборудованном наркоторговцем на 
одной из трасс Иркутской области. 
Основную же часть героина он при-
вез на своем автомобиле в Барнаул 
и спрятал на территории спально-
го района краевой столицы. Затем 
сообщил об этом потенциальному 
покупателю. После изъятия нарко-
тика из тайника «героинщика» за-
держали сотрудники УФСБ России 
по краю. Свою вину в преступлении 
он полностью признал.

Роковая бутыль
Из-за ЧП в селе Лебяжьем воз-

буждено уголовное дело по призна-
кам причинения тяжкого вреда 
здоровью по неосторожности.

Как сообщает следственное управ-
ление Следкома РФ по краю, вече-
ром 27 октября вблизи остановки 
общественного транспорта «Опыт-
ная станция Барнаула» в Лебяжьем 
получил тяжелые ожоги 14-летний 
подросток. Мальчик и двое его дру-
зей где-то взяли бутыль с бензином. 
Жидкость случайно попала на его 
одежду, которая вспыхнула, когда 
ребятам понадобилось еще и зажечь 
огонь. У подростка обгорело 30 про-
центов тела.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Большая красочная русская 
изба. Хозяйка одета в белую 
рубаху, красный сарафан и 
кокошник. Рядом сидит ее 
маленькая дочка, она помо-
гает маме доставать из 
печки ухватом румяные ап-
петитные пирожки. Глава 
семьи держит балалайку.

И���, ����, ��������
3D-рисунки национальных жи-

лищ на асфальте и фотосессии в 
этих интерьерах. На Алтае прошел 
семейный фестиваль «Асфальт». 
Он был посвящен сохранению на-
ционального колорита народов, 
проживающих на территории 
Алтайского края, посредством 
культуры этих народов в виде 
рисунка на асфальте.

В рамках фестиваля участники 
должны были нарисовать мелками 
на асфальте национальное жили-
ще своего народа (с внутренним 
убранством и предметами быта); 
креативно обыграть рисунок, пе-
ревоплотившись в национальные 
костюмы; сфотографировать рису-
нок жилища, творчески встроив в 
композицию снимка участников 

фестиваля; написать аннотацию 
к своей работе, отражающую на-
циональный колорит.

Оргкомитетом было принято 
20 заявок от семей из Кулундин-
ского, Михайловского, Табунского 
районов и Республики Казахстан. 
Всего было представлено 8 нацио-
нальных жилищ: русская изба, 
казахская, бурятская и якутская 
юрта, немецкий HUS, белорусская 
хата, украинская мазанка и армян-
ский глхатун.

П��� ��������
«Идея вначале была простая –

провести конкурс детских рисун-
ков на асфальте, – рассказывает 
автор проекта Анастасия Харе-
бина из Кулунды. – Но к нам ста-
ли поступать заявки, в которых 
явно было видно, что рисунок не 
детский. И тогда мы подумали, а 
почему бы не привлечь к этому 
проекту не только детей, но и всю 
семью? Как оказалось, взрослым 
тоже интересно рисовать на ас-
фальте…»

Сложно было и найти подходя-
щую одежду. Костюмы были взяты 
везде, где только можно было их 
взять: у соседей, в ДК и музеях.

– Мы получили девять заявок по 
русской избе, – рассказывает Ана-
стасия. – Казалось бы, ну что там 
– нарисовать, сфотографировать, 
но, как оказалось, очень сложно 
сформировать в голове 3D-формат, 
чтобы он сверху смотрелся как 
реальный, чтобы еще это было с 
национальным колоритом и были 
реальные какие-то предметы быта.

Многим семьям помогали дру-
зья, сотрудники и воспитанники 
детских садов.

Но мало нарисовать мелом на 
асфальте – важно сделать класс-
ное фото. Незасвеченное, яркое, 
композиционно завершенное.

Семья Узельман из поселка Ок-
тябрьского Кулундинского района 
выполнила рисунок на стене дома. 
Красный угол русской избы и пред-
меты быта... Сами участники реа-
листично обыграли композицию.

Семья Коровиных изобрази-
ла казахскую юрту и чаепитие. 
У Асемгуль папа – немец, а мама – 
казашка. Муж ее тоже немец.

Изюминка этого проекта в том, 
что нужно вспоминать о своих 
предках, разбираться, какие корни 
есть в твоем роду.

– Почему мы решили дать задачу
участникам нарисовать именно 

дом? Национальное жилище – это 
сердце семьи,  место, где семья про-
водит много времени, – говорит 
Харебина.

Республика Казахстан тоже 
участвовала. Но прислали фото 
не юрты, а русской избы.

Семья Рыбиных долго жила 
на Севере, осталась там родня, 
и им захотелось представить 
именно якутскую юрту. Она яр-
кая, из теплой ткани, похожей на 
ковер. Очень сильно напоминает 
палатку, однако эта ткань намного 
плотнее. И участники фотосессии 
одеты также очень тепло: в шубах 
и валенках. Рядом – красивый се-
верный олень, которого гладит 
отец семейства.

Семья Винс из Кулундинского 
района изобразила HUS – немец-
кий дом. Причем документально 
воссозданный дом в Ананьевке, 
где жила в 1910 году Елена Исаа-
ковна Зиберт.

«М���, ���� ���̈!»
Не обошлось и без белорус-

ской хаты, которую представи-
ла семья Светланы Кунцевич из 
села Михайловского. Светлана 
говорит: «Мои бабушка и дедуш-

ка приехали после войны на Ал-
тай из Белоруссии поднимать 
целину. Я ими очень горжусь, 
и поэтому мы нарисовали бело-
русскую хату».

Фина льной работой ста л 
армянский глхатун. Он был 
сфотографирован на высокой 
стремянке, чтобы получилось 
захватить весь рисунок и вид 
сверху.

28 сентября прошел второй 
этап фестиваля – онлайн-семинар 
в Zoom, где организаторы встре-
тились уже непосредственно со 
всеми участниками. Харебина 
говорит:

– На семинаре участники или 
их кураторы представили свои 
национальные жилища. Там мы 
уже поговорили обо всех нацио-
нальных жилищах,  про корни тех 
семей, которые представляли свои 
работы.

Где-то в районе 15 тысяч про-
смотров наших работ  и новостей 
фестиваля было только в двух со-
циальных сетях: в «ВКонтакте» и 
«Одноклассниках».

Участники признавались, что 
вначале было сложно: объединить 
семью на проект, найти время, ко-
стюмы, реквизит... Но потом при-

знавались, что это увлекательно, 
весело и объединяет:

– У детей сразу загорелись глаза! 
У них появилась куча вопросов: 
«А что это? А почему то? А как это? 
Мама, а в нашем роду правда есть 
казахи?»

Для семьи Машковских выполне-
ние работы проходило очень весело, 
и они от души посмеялись. Глава 
семьи с пушистой бородой пытается 
уместиться на печи, чтобы поспать. 
Выглядело это комично.

Поэтому были и такие отзы-
вы: «Спасибо, что продлили нам 
жизнь!»

«Мы с сыном с удовольствием 
приняли участие в замечательном 
конкурсе, – рассказала нам Юлия 
Узельман. – Для подготовки мы 
изучаем все, что связано с про-
шлой жизнью наших предков. 
Я стараюсь привлекать своих де-
тей, ведь в обычной жизни мы 
все-таки мало интересуемся та-
кими темами. А теперь у моего 
14-летнего сына Артема останутся 
надолго в памяти и наш красный 
угол, и большой самовар, и люль-
ка, в которой я качаю малыша, а 
также наши наряды. Он сказал 
просто: «Мама, зови меня еще!»

Ольга ИВАНОВА.

Администрация Губернатора и Правительства Алтайского края 
выражает искренние соболезнования Марине Маратовне Градусо-
вой, главному консультанту отдела по взаимодействию с террито-
риальными органами федеральных органов государственной вла-
сти Департамента Администрации Губернатора и Правительства 
Алтайского края по взаимодействию с федеральными органами 
государственной власти, в связи с кончиной ее отца

КЛИБЛЕЯ
Марата Ходыевича.

  ФАКТ .

Алтайские 
турпроекты вышли в финал
Объявлены списки лучших проектов на присужде-

ние премии в области событийного туризма Russian 
Event Awards. Три проекта-финалиста реализованы в 
Алтайском крае.

390 соискателей претендовали на федеральную премию 
REA-2020. По результатам региональных этапов отобрано 
257 лучших идей событийного туризма. Алтайский край 
отмечен в трех номинациях Russian Event Awards.

Так, в число финальных муниципальных онлайн-проектов 
вошла интерактивная карта «Сказочные объекты России», 
презентация которой пройдет 15 ноября в Белокурихе. Также 
на статус лучшего средства размещения будет претендовать 
белокурихинский отель «Беловодье». Кроме того, среди са-
мых интересных региональных календарей турсобытий 
назван Событийный календарь Алтайского края, сообщает 
Алтайтурцентр.

Финал премии пройдет 8–10 декабря в Екатеринбурге.
Татьяна

 ПЕРВОВА

Семья Винс и немецкий HUS.
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